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第２１回足利市農業委員会議事録 

 

足利市農業委員会会長 長谷川良光は、令和４年２月２５日、午前９時３０分、農業委

員を足利市役所に召集し、第２１回足利市農業委員会を開催した。 

 

１ 出席した委員は、次のとおりである。 

議席

番号 
氏  名 

議席

番号 
氏  名 

議席

番号 
氏  名 

  １ 小山 勉   ２ 桐生さとみ   ３ 石𣘺孝雄 

  ４ 藤生正浩   ５ 清水 茂   ６ 岡村奏一 

  ７ 本島一喜   ８ 柏瀬正雄  ９ 三田照子 

１０ 星野雅彦 １１ 森山正和 １２ 河内義昭 

１３ 長谷川良光 １４ 赤坂安一 １５ 遠藤茂太 

 

１ 出席した職員は、次のとおりである。 

局長 荻原淳志、次長 河内 厚、副主幹 齋藤玲子、主査 杉戸政徳 

１ 書記は、次のとおりである。 

主査 本田未央子 

１ 会議事件は、次のとおりである。 

(議事日程のとおり) 

１ 会議の概要は次のとおりである。 

局長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議長 

 

 

報告いたします。ただいまの出席委員は１５名全員であります。 

なお、農地利用最適化推進委員については、新型コロナウイルス感染症の感

染拡大防止の観点から、出席を求めておりません。 

本日の議事日程について報告いたします。 

日程第１ 議事録署名委員の決定について 

日程第２ 農地法第４条及び第５条の規定による届出に係る事務局長 

専決処理について 

日程第３ 議案第１号から議案第４号について 

議案第１号 農地法第４条第１項の規定による許可申請について 

議案第２号 農地法第５条第１項の規定による許可申請について 

議案第３号 農用地利用集積計画の決定について 

議案第４号 農用地利用集積計画一括方式(中間管理事業)の決定 

について 

以上であります。 

ただいま局長から報告のあったとおり、出席委員１５名で定足数に達して

おりますので、これより第２１回足利市農業委員会総会を開会いたします。 

【午前９時３４分 開会】 
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議長 

 

 

 

議長 

 

 

 

議長 

 

 

副主幹 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議長 

 

議長 

 

 

 

 

主査 

 

 

 

 

 

 

 

それでは日程に入ります。 

日程第１ 議事録署名委員の決定について議題といたします。 

議事録署名委員は、議長において指名することにご異議ございませんか。 

【「異議なし」の声あり】 

異議なしと認め、よって議事録署名委員は議長において指名いたします。 

７番 本島委員、１５番 遠藤委員を指名いたします。 

ご異議ございませんか。 

【「異議なし」の声あり】 

異議なしと認め、議事録署名委員は両名と決定いたしました。 

続いて日程第２ 農地法第４条及び第５条の規定による届出に係る事務局

長専決処理について、事務局からの報告を求めます。 

議案書の１ページをお開き下さい。 

農地法第４条及び第５条の規定による届出に係る事務局長専決処理につい

て、ご報告させていただきます。それでは１ページの総括表に基づきましてご

報告いたします。 

まず始めに、農地法第４条の届出ですが、件数が２件、筆数が２筆、面積が

１，０１９㎡となっております。 

続きまして、農地法第５条の届出ですが、件数が２０件、筆数が２７筆、面

積が１２，３５６㎡となっております。 

合計いたしまして、件数が２２件、筆数が２９筆、面積が１３，３７５㎡と

なっております。 

また、詳細につきましては、第４条の届出が２ページに、第５条の届出が３

ページから８ページに記載されております。 

以上報告いたします。 

ただいま、事務局から報告致しましたが、ご質問はございませんか。 

【質問なし】 

それでは、専決処理についてご了承願います。 

続いて日程第３に入ります。 

議案第１号 農地法第４条第１項の規定による許可申請についてを議題と

いたします。 

事務局の説明を求めます。 

議案書の９ページをお開きください。 

議案第１号、農地法第４条の規定による許可申請について、ご説明いたしま

す。 

４条は農地の所有者が自らの目的のために転用を行う、自己転用の申請で

す。 

２月の申請件数は１件で、内訳は農家住宅用地でした。 

１番、申請地は島田町地内の田、１２１㎡ほか１筆、計５４９㎡です。施設

の概要は農家住宅用地で、従前より農家住宅の敷地として一体的に利用して
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議長 

 

議長 

 

議長 

 

 

 

主査 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

いたものを是正するために申請したものです。 

９３ページに調査書があり、各項目とも適正なものと判断されております。 

現地の様子はご覧のとおりです。（モニター画面に投影） 

以上です。ご審議のほど、よろしくお願いいたします。 

本件について、意見を求めます。 

【意見なし】 

それでは、本件を許可することにご異議ございませんか。 

【「異議なし」の声あり】 

異議なしと認め、議案第１号はそのように決定いたしました。 

続いて議案第２号 農地法第５条第１項の規定による許可申請についてを

議題といたします。 

事務局の説明を求めます。 

議案書の１０ページをお開きください。 

議案第２号、農地法第５条第１項の規定による許可申請について、ご説明い

たします。 

１２月の申請件数は１４件、うち一般住宅１件、駐車場１件、太陽光１２件

でした。 

議案書の後半にある個別の調査書を見ながらご説明いたします。 

では、議案書９４ページをお開きください。 

１番、申請地は月谷町地内の田、２，０９４㎡ほか３筆、計４，９４６㎡で

す。施設の概要は太陽光発電設備用地で、太陽光発電パネル１，１１６枚を 

２，４６６．３６㎡に設置するものです。申請理由は記載のとおりで、契約内

容は所有権移転の売買、農地区分は第２種農地です。 

調査書は各項目とも適正なものと判断されております。現地の様子はご覧

のとおりです。（モニター画面に投影） 

議案書１００ページをお開きください。 

２番、申請地は松田町地内の田、８７９㎡ほか１筆、計１，１４０㎡です。

施設の概要は太陽光発電設備用地で、太陽光発電パネル２００枚を４４４㎡

に設置するものです。申請理由は記載のとおりで、契約内容は所有権移転の売

買、農地区分は第２種農地です。 

調査書は各項目とも適正なものと判断されております。現地の様子はご覧

のとおりです。（モニター画面に投影） 

議案書１０６ページをお開きください。 

３番、申請地は堀込町地内の田、２１６㎡ほか７筆、計３，６８０㎡です。

施設の概要は太陽光発電設備用地で、太陽光発電パネル９１２枚を１，８０

５．７６㎡に設置するものです。申請理由は記載のとおりで、契約内容は所有

権移転の売買、農地区分は第２種農地です。 

調査書は各項目とも適正なものと判断されております。現地の様子はご覧

のとおりです。（モニター画面に投影） 
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議案書１１６ページをお開きください。 

４番、申請地は田島町地内の田、２０１㎡ほか５筆、計２，１７２㎡です。

施設の概要は太陽光発電設備用地で、太陽光発電パネル５６４枚を１，１１

６．７２㎡に設置するものです。申請理由は記載のとおりで、契約内容は所有

権移転の売買、農地区分は第２種農地です。 

調査書は各項目とも適正なものと判断されております。現地の様子はご覧

のとおりです。（モニター画面に投影） 

議案書１１７ページをお開きください。 

５番、申請地は大岩町地内の田、１，３５８㎡です。施設の概要は太陽光発

電設備用地で、太陽光発電パネル２２４枚を３９５㎡に設置するものです。申

請理由は記載のとおりで、契約内容は所有権移転の売買、農地区分は第２種農

地です。 

調査書は各項目とも適正なものと判断されております。現地の様子はご覧

のとおりです。（モニター画面に投影） 

議案書１１８ページをお開きください。 

６番、申請地は松田町地内の田、１，０５４㎡です。施設の概要は太陽光発

電設備用地で、太陽光発電パネル２４０枚を５３２．８㎡に設置するもので

す。申請理由は記載のとおりで、契約内容は所有権移転の売買、農地区分は第

２種農地です。 

調査書は各項目とも適正なものと判断されております。現地の様子はご覧

のとおりです。（モニター画面に投影） 

議案書１１９ページをお開きください。 

７番、申請地は松田町地内の田、５３５㎡ほか１筆、計１，０２７㎡です。

施設の概要は太陽光発電設備用地で、太陽光発電パネル１９６枚を４３５．１

２㎡に設置するものです。申請理由は記載のとおりで、契約内容は所有権移転

の売買、農地区分は第２種農地です。 

調査書は各項目とも適正なものと判断されております。現地の様子はご覧

のとおりです。（モニター画面に投影） 

議案書１２０ページをお開きください。 

８番、申請地は松田町地内の田、１，３６１㎡です。施設の概要は太陽光発

電設備用地で、太陽光発電パネル２４４枚を５４１．６８㎡に設置するもので

す。申請理由は記載のとおりで、契約内容は所有権移転の売買、農地区分は第

２種農地です。 

調査書は各項目とも適正なものと判断されております。現地の様子はご覧

のとおりです。（モニター画面に投影） 

議案書１２１ページをお開きください。 

９番、申請地は松田町地内の田、１，３５２㎡です。施設の概要は太陽光発

電設備用地で、太陽光発電パネル２４４枚を５４１．６８㎡に設置するもので

す。申請理由は記載のとおりで、契約内容は所有権移転の売買、農地区分は第
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議長 

 

２種農地です。 

調査書は各項目とも適正なものと判断されております。現地の様子はご覧

のとおりです。（モニター画面に投影） 

議案書１２２ページをお開きください。 

１０番、申請地は松田町地内の田、１，０１８㎡です。施設の概要は太陽光

発電設備用地で、太陽光発電パネル２１６枚を４７９．５２㎡に設置するもの

です。申請理由は記載のとおりで、契約内容は所有権移転の売買、農地区分は

第２種農地です。 

調査書は各項目とも適正なものと判断されております。現地の様子はご覧

のとおりです。（モニター画面に投影） 

議案書１２３ページをお開きください。 

１１番、申請地は松田町地内の田、４５６㎡ほか１筆、計１，６８５㎡です。

施設の概要は太陽光発電設備用地で、太陽光発電パネル２００枚を４４４㎡

に設置するものです。申請理由は記載のとおりで、契約内容は所有権移転の売

買、農地区分は第２種農地です。 

調査書は各項目とも適正なものと判断されております。現地の様子はご覧

のとおりです。（モニター画面に投影） 

議案書１２４ページをお開きください。 

１２番、申請地は堀込町地内の田、９２㎡ほか４筆、計１，５３８㎡です。

施設の概要は駐車場です。申請理由は記載のとおりで、契約内容は所有権移転

の売買、農地区分は第２種農地です。 

調査書は各項目とも適正なものと判断されております。現地の様子はご覧

のとおりです。（モニター画面に投影） 

議案書１２５ページをお開きください。 

１３番、申請地は県町地内の畑、４０７㎡です。施設の概要は一般住宅１棟

で、延床面積１２３．７８㎡を建築するものです。申請理由は記載のとおりで、

契約内容は所有権移転の売買、農地区分は第１種農地です。 

調査書は各項目とも適正なものと判断されております。現地の様子はご覧

のとおりです。（モニター画面に投影） 

議案書１２６ページをお開きください。 

１４番、申請地は羽刈町地内の畑、１８９㎡ほか１筆、計１，２８９㎡です。

施設の概要は太陽光発電設備用地で、太陽光発電パネル３１２枚を５１８．４

１㎡に設置するものです。申請理由は記載のとおりで、契約内容は所有権移転

の売買、農地区分は第２種農地です。 

調査書は各項目とも適正なものと判断されております。現地の様子はご覧

のとおりです。（モニター画面に投影） 

以上、５条許可申請１４件です。ご審議のほど、よろしくお願いいたします。 

本件は先に１番を上程いたします。 

本件は調査班が調査しておりますので、報告を求めます。 
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議長 

 

 

議長 

 

議長 

 

２番 桐生委員。 

２番 桐生です。 

実情調査の結果を報告いたします。 

資料の９５ページをご覧下さい。 

調査年月日は令和４年２月１７日、調査班は、柏瀬委員を班長に、本島委員、

清水委員、長谷川会長、私の５名で、調査を行いました。 

調査対象、契約内容、申請理由については、事務局から説明がありましたの

で、省略いたします。 

今回、５条許可申請の実情について、申請地の現地確認と、申請代理人の出

席のもと、聞き取り調査を行いました。 

本件は、本市およびその周辺で太陽光発電事業を営む申請人が、事業の拡大

を目的に申請地を譲り受け、太陽光発電設備用地として利用したいというも

のです。 

高圧の発電設備用地として必要な広さを確保できる土地を市内で探したと

ころ、本申請地が条件に合致したとのことでした。 

発電出力は５０７．７キロワットで、売電単価は税抜き１４円、年間約９０

０万円の売電収益となり、８年目には収支がプラスになる計画です。転用にか

かる費用の全額を自己資金で賄います。 

事業計画によると、雨水の流出を防ぐため盛土を行い、砕石で土羽を設置し

ます。構造計算やボーリング調査で、敷地内に自然浸透できることを確認して

いるとのことです。 

官地を挟んで残る農地の進入方法については、西側の民家との間に通行で

きる幅があることと、境界から５０センチ以上離してフェンスを設置するた

め、支障はないという回答がありました。 

申請地は、東は田および宅地、北は道路、南は河川、西は河川です。水路機

能が維持されれば残存する農地に影響はないと考えます。 

結論として、申請地は月谷町南部の第２種農地であり、申請人の実情から転

用の必要性が認められ、別紙調査書の許可基準を満たしていることがわかり

ました。 

なお、当案件については諸般の事情により、総会への付議については、運営

委員会にゆだねることといたしました。 

以上で、報告を終わります。 

では、当該案件に係る諸般の事情を、委員の皆さんに報告するとともに、審

議を求めるため、暫時休憩とします。 

【午前９時５７分】 

それでは、再開いたします。 

【再開  午前１０時２１分】 

１番について、意見を求めます。 

【意見なし】 
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議長 

 

議長 

それでは、本件を許可することにご異議ございませんか。 

【「異議なし」の声あり】 

異議なしと認め、議案第２号 １番はそのように決定いたしました。 

続いて２番を上程いたします。 

本件も調査班が調査しておりますので、報告を求めます。 

７番 本島委員。 

７番 本島です。 

実情調査の結果を報告いたします。 

資料の１０１ページをご覧下さい。 

調査年月日、調査班については、１番と同じです。 

調査対象、契約内容、申請理由についても同じく省略いたします。 

今回、５条許可申請の実情について、申請地の現地確認と、申請代理人の出

席のもと、聞き取り調査を行いました。 

本件は、本市およびその周辺で太陽光発電事業を営む申請人が、事業の拡大

を目的に申請地を譲り受け、太陽光発電設備用地として利用したいというも

のです。 

低圧の発電設備用地として必要な広さを確保できる土地を市内で探したと

ころ、本申請地が条件に合致したとのことでした。 

発電出力は９１．０キロワットで、売電単価は税抜き２４円、年間約２００

万円の売電収益となり、９年目には収支がプラスになる計画です。転用にかか

る費用の全額を自己資金で賄います。 

事業計画によると、雨水の流出を防ぐため盛土を行い、砕石で土羽を設置し

ます。 

申請地のうち、北側の筆は幅が狭く、メンテナンス車両置場として使用する

ためにパネルを設置しないこととなっています。また、隣接する農地でも同時

に転用を行っていますが、売電単価の高い低圧の発電設備を設置するために、

別個の申請となっているという説明がありました。 

東側に残る水路の維持管理については、申請地の草刈りと併せて堀さらい

を行うとのことでした。下流の営農に支障が及ばないように念を押し、了解を

得ました。申請地は、東は田および宅地、北は道路、南は河川、西は河川です。

水路機能が維持されれば残存する農地に影響はないと考えます。結論として、

申請地は松田町北部の第２種農地であり、申請人の実情から転用の必要性が

認められ、調査班としては、許可相当と判断いたしました。 

以上で、報告を終わります。 

だいま報告のあった本件について、意見を求めます。 

【意見なし】 

それでは、本件を許可することにご異議ございませんか。 

【「異議なし」の声あり】 

異議なしと認め、２番はそのように決定いたしました。 
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議長 

 

議長 

 

議長 

 

 

 

議長 

 

続いて３番を上程いたします。 

本件も調査班が調査しておりますので、報告を求めます。 

５番 清水委員 

５番 清水です。 

実情調査の結果を報告いたします。 

資料の７ページをご覧下さい。 

調査年月日、調査班については、１番と同じです。 

調査対象、契約内容、申請理由についても同じく省略いたします。 

今回、５条許可申請の実情について、申請地の現地確認と、申請代理人の

出席のもと、聞き取り調査を行いました。 

本件は、本市およびその周辺で太陽光発電事業を営む申請人が、事業の拡

大を目的に申請地を譲り受け、太陽光発電設備用地として利用したいという

ものです。 

高圧の発電設備用地として必要な広さを確保できる土地を市内で探したと

ころ、本申請地が条件に合致したとのことでした。 

発電出力は３５５．６キロワットで、売電単価は税抜き１２円、年間約４

００万円の売電収益となり、９年目には収支がプラスになる計画です。転用

にかかる費用の全額を自己資金で賄います。 

事業計画によると、整地のみを行い、造成はありません。 

申請地の周囲に残る農地への進入方法については、官地のほかに境界から

５０センチ以上離してフェンスを設置するため、支障はないという回答があ

りました。また、現在の工事状況と今後の見通しについて尋ねたところ、現

在は高圧で５か所、低圧で１０か所ほどが未着工で、今後は高圧を中心に２

０か所ほどを開発する計画を立てているとのことでした。 

申請地は、東は田および宅地、北は道路、南は河川、西は河川です。水路

機能が維持されれば残存する農地に影響はないと考えます。 

結論として、申請地は堀込町南部の第２種農地であり、申請人の実情から

転用の必要性が認められ、調査班としては、許可相当と判断いたしました。 

以上で、報告を終わります。 

ただいま報告のあった本件について、意見を求めます。 

【意見なし】 

それでは、本件を許可することにご異議ございませんか。 

【「異議なし」の声あり】 

異議なしと認め、３番はそのように決定いたしました。 

続いて４番から１４番を上程いたします。 

本件について、意見を求めます。 

【意見なし】 

それでは、本件を許可することにご異議ございませんか。 

【「異議なし」の声あり】 
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議長 

 

異議なしと認め、議案第２号 ４番から１４番はそのように決定いたしま

した。 

ここで、次の議題について関連事案がありますので、星野職務代理と議長を

交代いたします。 

【午前１０時２８分 議長交代】 

続いて議案第３号 農用地利用集積計画の決定についてを議題といたしま

す。 

事務局の説明を求めます。 

議案書の１４ページをお開きください。 

議案第３号、農用地利用集積計画の決定について、ご説明いたします。今回は

令和４年２月２８日公告予定分であります。 

それでは、議案書の１５ページをご覧下さい。今回の議案の総括表でありま

す。貸借権設定、利用権設定が、３４件で面積が８５，６１２㎡です。所有権

移転は５件です。 

では、貸借権設定についてですが、詳細が１６ページから２３ページに記載

されておりますのでご覧ください。 

続きまして、所有権移転です。２４ページをご覧下さい。内容を説明いたし

ます。 

１番、申請地は百頭町地内の田、面積４２４㎡ほか２筆、計５３３．６１㎡

で、所有権移転の贈与です。 

続いて２番、申請地は奥戸町地内の田、面積４５２㎡ほか３筆、計２，８２

０㎡で、売買価格は１０ａ当たり約７万１千円です。 

続いて３番、申請地は粟谷町地内の田、面積１，５０１㎡ほか１筆、計４，

１４２㎡で、売買価格は約１９万円です。 

続く４番、申請地は島田町地内の畑、面積３９３㎡ほか２筆、計２，１１７

㎡で、売買価格は１０ａ当たり約３２万円です。 

最後５番、申請地は島田町地内の畑、面積９６５㎡で、売買価格は１０ａ当

たり３０万円です。 

いずれも審議の後、承認をいただきましたら、２月２８日付けで公告の手続

きを行います。 

以上よろしくご審議をお願いいたします。 

本件は先に貸借権設定の１番及び所有権移転の１番を上程いたします。 

ここで、農業委員会等に関する法律、議事参与制限により、６番 岡村委員

１３番 長谷川委員の退席を求めます。 

【午前１０時３４分  退席】 

本件について、意見を求めます。 

【意見なし】 

それでは、本件は計画のとおり決定することにご異議ございませんか。 

【「異議なし」の声あり】 
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異議なしと認め、議案第３号 貸借権設定の１番及び所有権移転の１番は 

そのように決定いたしました。 

ここで、関連事案の審議が終了しましたので、岡村委員、長谷川委員の出席

を求めます。 

また、長谷川会長と議長を交代いたします。 

【午前１０時３５分  出席・議長交代】 

続いて貸借権設定の２番から３４番及び所有権移転の２番から５番を上程

いたします。 

本件について、意見を求めます。 

【意見なし】 

それでは、本件は計画のとおり決定することにご異議ございませんか。 

【「異議なし」の声あり】 

異議なしと認め、貸借権設定の２番から３４番及び所有権移転の２番から 

５番はそのように決定いたしました。 

ここで、次の議題について関連事案がありますので、星野職務代理と議長を

交代いたします。 

【午前１０時３６分 議長交代】 

続いて議案第４号 農用地利用集積計画一括方式、中間管理事業の決定に

ついてを議題といたします。 

事務局の説明を求めます。 

では、議案書の２６ページをお開きください。 

議案第４号、農用地利用配分計画一括方式、農地中間管理事業分の決定につ

いて、ご説明いたします。 

こちらは、この計画を、市長が公告することで、出し手から機構、機構から

受け手への農地の権利移動が、一括して行われるというものです。２７ページ

に総括表がございます。農地の所有者、耕作者がそれぞれ、農地中間管理機構

と貸借の契約を締結するもので、件数は１１３件、面積は３０７，９８４．９

１㎡となります。なお、このうち高松町地内の地域集積事業によるものは、９

８件、１９２筆、２７９，６７７㎡です。詳細は、２８ページから６７ページ

に記載してございます。 

いずれも審議の後、承認をいただきましたら、２月２８日付けで公告の手続

きを行います。 

以上よろしくご審議をお願いいたします。 

本件は先に１番から１０番を上程いたします。 

ここで、農業委員会等に関する法律、議事参与制限により、１２番 河内 

委員、１３番 長谷川委員の退席を求めます。 

【午前１０時３８分  退席】 

本件について、意見を求めます。 

【意見なし】 
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それでは、本件は計画のとおり決定することにご異議ございませんか。 

【「異議なし」の声あり】 

異議なしと認め、議案第４号 １番から１０番はそのように決定いたしま

した。 

ここで、関連事案の審議が終了しましたので、河内委員、長谷川委員の出席

を求めます。 

また、長谷川会長と議長を交代いたします。 

【午前１０時３９分  出席・議長交代】 

続いて１１番から１１３番を上程いたします。 

本件について、意見を求めます。 

【意見なし】 

それでは、本件は計画のとおり決定することにご異議ございませんか。 

【「異議なし」の声あり】 

異議なしと認め、議案第４号 １１番から１１３番はそのように決定いた

しました。 

以上で本日の議案審議全部を終了いたしました。 

なお、議案末尾に農地法第１８条第６項の規定による通知について載せて

おきましたので、ご承知おきください。 

慎重なるご審議をいただき、ありがとうございました。 

以上で、第２１回足利市農業委員会総会を閉会いたします。 

【午前１０時４０分  閉会】 
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